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Состоявшееся в апреле первое в текущем году

заседание Центрального совета Профсоюза ра-

ботников РАН было посвящено подведению

итогов деятельности за 2024 год и утверждению

планов на 2025 год. 

2024 год: основные достижения
Из отчета председателя Профсоюза Г.В. Чучевой.   

O Разработано, согласовано и зарегистрировано
Дополнительное соглашение о продлении до конца
2024 года «Межотраслевого соглашения на 2020-
2023 годы по организациям, подведомственным
Минобрнауки». Профсоюз работников РАН пред-
ставил партнерским организациям (профсоюзам
работников агропромышленного комплекса и ра-
ботников здравоохранения) свой вариант нового
МОС для обсуждения. Использовав эти материалы,
они без консультаций с нашим Профсоюзом согла-
совали с Минобрнауки свою версию проекта. В свя-
зи с этим было решено заключать с Минобрнауки
отдельное Отраслевое соглашение, работа над ко-
торым в настоящее время ведется. 
O Работа по приоритету «Увеличение бюд-

жетного финансирования науки»

4 Были подготовлены предложения по объемам
бюджетного финансирования фундаментальных ис-
следований в 2025 году для комиссии РАН. Рекомен-
дации комиссии были приняты майским Общим со-
бранием членов РАН и направлены в адрес Прези-
дента и Правительства РФ. После выхода поручений

Президента РФ, лежащих в русле требований Проф-
союза, массово направлялись обращения председа-
телю Правительства и депутатам Государственной
Думы о необходимости разработки графика увеличе-
ния бюджетного финансирования фундаментальной
науки в процентах от ВПП. В 2025 году финансиро-
вание фундаментальной науки увеличено на 19% по
сравнению с 2024 годом - до 311,4 млрд. руб., а суб-
сидии подведомственным Минобрнауки организа-
циям выросли на 23% - до 162,9 млрд. руб. 
O Взаимодействие с социальным партнером

- Минобрнауки России 

4Было введено в действие новое Примерное поло-
жение об оплате труда по виду экономической дея-
тельности «Научные исследования и разработки»,
подготовленное Минобрнауки с участием Проф-
союза. Профсоюз был привлечен к мониторингу
введения положения в действие. Председатель
Профсоюза включен в состав Коллегии Минобр-
науки. Представители Профсоюза работали в Жи-
лищной комиссии министерства. 
4В течение года в рабочем режиме представители
Профсоюза проводили консультации с сотрудника-
ми министерства по актуальным вопросам.
В октябре прошла рабочая встреча представите-

лей Профсоюза Г.В. Чучевой, В.Ф. Вдовина,

Е.Е.Онищенко, В.А. Юркина и с директором Депар-

тамента стратегического развития Минобрнауки

Ю.Е. Казаковым и его коллегами. Повестка включа-

ла рассмотрение направленных Профсоюзом во-
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просов и обсуждение перспектив взаимодействия.

В ходе ноябрьского заседания Центрального совета

в режиме ВКС состоялась встреча с директором Де-

партамента экономической политики Минобрнауки

А.С. Канукоевым, который рассказал об основных

итогах работы департамента в текущем году, бюд-

жетных проектировках на трехлетний период и от-

ветил на вопросы профактива. Профактив Москов-

ской региональной организации провел встречу по

ВКС с директором Департамента экономической по-

литики А.С. Канукоевым и начальником отдела

координации деятельности в сфере медицинских

наук Н.Н.Гончаровой.

O Укрепление партнерских отношений с Рос-

сийской академией наук 

4Руководство Профсоюза участвовало в заседа-
ниях Президиума РАН, работе Общих собраний
членов РАН. Представители Профсоюза активно
работали в совещательных органах РАН: 
- Комиссии РАН по разработке рекомендаций об

объеме средств, предусматриваемых в федеральном
бюджете на очередной финансовый год на финанси-
рование фундаментальных и поисковых исследова-
ний, и о направлениях их расходования 

- Комиссии РАН по мониторингу и оценке резуль-
татов деятельности государственных научных органи-
заций и образовательных организаций высшего обра-
зования 

- Комиссии РАН по модернизации приборной базы
научных организаций. 
4Велась подготовка к заключению Соглашения о
сотрудничестве с РАН
4Председатель Профсоюза Г.В. Чучева выступила
в дискуссиях на майском Общем собрании членов
РАН. Она рассказала об акциях Профсоюза в под-

держку рекомендаций РАН по финансированию
фундаментальных и поисковых исследований, борь-
бе за выделение дополнительных средств РНФ и це-
левых ассигнований на введение новой системы
оплаты труда и призвала членов РАН поддержать
эту активность. В ответ Г.Я. Красников подчеркнул,
что Академия наук намерена активизировать борь-
бу за выполнение рекомендаций Общего собрания
по финансированию науки.
На декабрьском Общем собрании членов РАН

Г.В. Чучева направила в президиум записку по по-

воду прописанного в ФЗ от 17.12. 24 г. положения о

возможности назначения директора НИИ учредите-

лем. Глава РАН публично пообещал, что этот поря-

док будет применяться только для учреждений, не

относящихся к Минобрнауки.

O Публичные кампании

4В органы власти направлялись обращения, за-
ключения, предложения по вопросам, волновавшим
академическое сообщество. 
4Проведена пресс-конференция «Безрадостные
финансовые перспективы российской науки в год
300-летия РАН» 29 февраля с участием академика
Б.С. Кашина, председателя Профобъединения
«РКК-Наука» А.С. Миронова, представителей
Профсоюза Г.В.Чучевой, Е.Е.Онищенко, В.П.Кали-
нушкина. 
4По итогам встречи представителей Профсоюза
Г.В.Чучевой, А.В.Майоровой, Е.В.Климовой,
Е.А.Киселевой 22 апреля с заместителем гендирек-
тора Российского научного фонда А.Блиновым и
его коллегами, в том числе по вопросам финансиро-
вания РНФ, Профсоюз провел акцию по массовой
отправке обращений председателю Правительства
РФ с требованием своевременно довести до РНФ
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дополнительные ассигнования в соответствии с по-
ручением Президента РФ. 
O Мероприятия Профсоюза

4В Санкт-Петербурге 15-17 мая прошло открытое
выездное заседание Центрального совета Проф-
союза работников РАН, посвященное 300-летию
Академии наук, с участием представителей терри-
ториальных и первичных организаций со всей стра-
ны. Торжественная часть была проведена в истори-
ческом здании Академии, где размещается Санкт-
Петербургское отделение РАН. Участников при-
ветствовали заместитель министра науки и высшего
образования А.В.Омельчук, председатель Комите-
та по науке и высшей школе правительства города
А.С.Максимов. Директора академических органи-
заций Санкт-Петербурга рассказали о работе своих
учреждений, их достижениях и проблемах.
Г.В.Чучева в докладе «Профсоюз работников
РАН: 30 лет из трехсот - вместе с Академией» пред-
ставила обзор ключевых вопросов, при решении ко-
торых Профсоюз эффективно взаимодействовал с
РАН. 
4С 25 до 27 сентября на базе Владикавказского на-
учного центра прошла 29-я Всероссийская (По-
волжская) ассамблея Профсоюза. В форуме приня-
ли участие 104 делегата, представлявшие первич-
ные и территориальные организации из 18 регио-
нов, в том числе организаций Карачаево-Черкесии,
Кабардино-Балкарии, Северной Осетии - Алании,
Чеченской Республики, Дагестана, Крыма (Сева-
стополя) и Донбасса. Обсуждались специфические
проблемы научной сферы в этих регионах, укрепле-
ние их связей с Профсоюзом. Рассматривались наи-
более острые вопросы, связанные с деятельностью

академического сектора науки. 
O Конференции, семинары 

4VIII Межрегиональная междисциплинарная мо-
лодежная научно практическая-конференция со-
стоялась на базе отдыха Института прикладной фи-
зики РАН в Варнавино. Участвовали более 60 уче-
ных из 20 научных организаций. Программа
включала более 30 докладов по научным, социаль-
но-трудовым, профсоюзным вопросам, просвети-
тельской тематике, а также круглые столы по фи-
нансированию исследований и проблемам молодых
ученых. 
4Санкт-Петербургское региональное отделение
Профсоюза и актив профсоюзного молодежного
объединения «Парус на Неве» в рамках I Съезда
советов молодых ученых и студенческих научных
обществ Северо-Западного федерального округа
организовали 31 октября обучающий семинар для
членов ППО и СМУС местных научных организа-
ций. Намечены планы совместных действий. «Па-
рус» организовал пять из 32 секций Съезда, в кото-
рых приняли участие с докладами члены молодеж-
ных профсоюзных объединений «Стрим» (Си-
бирь), «Оптимус» (Поволжье) и «Компас»
(Москва). По итогам форума была создана Ассо-
циация СМУ и СНО СЗФО, в состав правления ко-
торого вошли члены «Паруса». 
O Академиады РАН 

4В конце февраля - начале марта в Красноярске со-
стоялись XVII Всероссийская лыжная Академиада
и VII Академиада по горным лыжам и сноуборду. 
4С 13 по 15 сентября в Бердске проведена I Все-
российская Академиада РАН по настольному тен-
нису «Профсоюзная ракетка», организаторы -
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Профсоюз и Новосибирская местная организация.  
4В играх VI Всероссийской Академиады по во-
лейболу, проходившей 30 ноября-1 декабря в Ка-
зани, приняли участие 110 спортсменов из 14 го-
родов. 
O Мероприятия с участием представителей

Профсоюза. 

4Делегация Профсоюза работников РАН побыва-
ла на праздничном мероприятии, посвященном
300-летию Российской академии наук в Государст-
венном Кремлевском дворце.
4Представители Профсоюза приняли участие во
Всероссийской конференции «Охрана труда и кад-
ровая работа в организациях, подведомственных
Минобрнауки», проходившей 20-21 июня в Санкт-
Петербургском политехническом университете
Петра Великого. 
4На площадке состоявшегося во Владивостоке 15-
17 июля XII съезда советов молодых ученых и сту-
денческих научных обществ  был проведен круглый
стол «СМУ и Профсоюзы - PRO et CONTRA». 
4Актив молодежных профсоюзных объединений
принял участие в IV Конгрессе молодых ученых,
проходившем 27-29 ноября в Сочи. Активисты по-
сещали лекции, участвовали в дискуссиях и круглых
столах, заседании Совета молодых ученых Между-
народной ассоциации академий наук, «Открытом
диалоге с Государственной Думой». 
4Профсоюзная делегация в составе Г.В.Чучевой,
В.А.Юркина, Т.М.Федоровой приняла участие в
Отчетно-выборной конференции Объединенной
отраслевой профсоюзной организации работни-
ков Национальной академии наук Беларуси, кото-
рая проходила в Минске 16 ноября. 

O Обучающие и корпоративные мероприя-

тия.

4Проведен конкурс на лучшую постановку рабо-
ты первичных профорганизаций «Сильная первич-
ка - сильный профсоюз», в котором приняли уча-
стие 7 ППО. 
4Представитель Профсоюза в Жилкомиссии Ми-
нобрнауки Е.А.Киселева в течение года провела 7
коллективных семинаров и 217 консультаций для со-
искателей ГЖС. Юрист Профсоюза И.Г.Богаты-
ренко провел 20 июня вебинар "Трудовое законода-
тельство. Коллективный договор" для профактива. 
4При поддержке Профсоюза РАН, Профсоюза
СО РАН, молодежного объединения «СТрИМ» и
ТПО ПР РАН 17 сентября в зале заседания Прези-
диума СО РАН проведен вебинар «Грантовая эста-
фета». Обсуждались механизмы получения грантов
социальных фондов для реализации профсоюзных
проектов на проведение обучающих, спортивных,
культурных мероприятий. 
O Организационные мероприятия, юриди-

ческие процедуры. 

4Зарегистрирован Устав Всероссийского проф-
союза работников РАН в редакции, утвержденной
IX внеочередным съездом профсоюза 19 октября
2023 г. 
4Проведено два заседания Центрального совета в
очном режиме и 5 заседаний президиума ЦС по
ВКС. 
4Проводились заседания Комиссий ЦС, Комис-
сии по Межотраслевому соглашению. Работала
Контрольно-ревизионная комиссия. Проводились
еженедельные оперативные совещания профсоюз-
ного актива.
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4Создан новый сайт Профсоюза на независимой
платформе. Выпущен Справочник Профсоюза. 
4Юристом Профсоюза направлено членам проф-
союза и региональным и первичным организациям
24 ответа и разъяснения, проводились консульта-
ции и правовые экспертизы внутренних норматив-
ных актов.  
4Еженедельно рассылались и публиковались на
сайте информационные дайджесты с важными но-
востями профсоюза и региональных организаций. 
4Утверждены приоритетные направления на 2025
год. Увеличение профсоюзного членства до 50% в
организациях с первичными профсоюзными орга-
низациями. Разработка новой Отраслевой системы
оплаты труда с высокими должностными окладами
и обеспечением бюджетного финансирования.

Что решил совет
O Работа комиссий ЦС признана удовлетвори-

тельной. Приняты планы на 2025 год.

O Утверждено Положение о структуре Профсою-

за.

O В рамках тематической региональной секции

заслушан доклад члена резерва Центрального

совета, ведущего инженера КФ ФИЦ Единая гео-

физическая служба О.В. Соболевской «Общее

представление о Камчатке, ее потенциале для

работы научных организаций, а также деятельно-

сти профсоюзных организаций региона». Пер-

вичные профорганизации Профсоюза действуют

в Институте вулканологии и сейсмологии ДВО

РАН, Камчатском филиале Тихоокеанского ин-

ститута географии ДВО РАН Геофизической

службе РАН (Камчатский филиал), Камчатской

вулканостанции (филиал ИВиС ДВО РАН). Рабо-

та ведется в рамках объединенного профкома на-

учных учреждений РАН на Камчатке.

Какие вопросы волнуют камчатское академиче-

ское научное сообщество? В первую очередь, это

вопрос о разнице районного коэффициента работ-

ников федеральных и муниципальных учреждений,

затрудненный доступ к объектам исследований в

связи с их нахождением в пределах особо охраняе-

мых природных территорий и частных компаний,

недостаточное финансирование экстренных поле-

вых работ в труднодоступных районах и объектах

(высокая стоимость полетного часа), отсутствие це-

левого финансирования на обеспечение специ-

альной подготовки полевых сотрудников, сложно-

сти привлечение молодежи из-за отсутствия слу-

жебного жилого фонда, квот в близлежащие дет-

ские сады и школы, низкой средней зарплаты в ре-

гионе. Коллеги уверены, что нуждается в пересмот-

ре Постановление от 02.10.2002 г. о размерах воз-

мещения расходов, связанных со служебными

командировками.

Решено продолжить проведение тематических

сессий на заседаниях ЦС.

O В связи с прозвучавшими в сообщении Зампред-
седателя В.И. Нефедкина информацией об обострении
конфликта между работодателем и частью трудового
коллектива в Институте математики СО РАН им.Со-
болева, о том, что  руководство института при форми-
ровании тем госзадания на выполнение плана НИР в
2026-2030 гг. начало проведение изменений в органи-
зационной структуре, составе руководителей тем и ис-
полнителей госзадания, принято решение обратить
внимание руководителей профсоюзных организаций
на риски нарушения в подобных случаях трудовых прав
сотрудников. Решено направить письмо в Минобрнау-
ки с просьбой о незамедлительном принятии органи-
зационных и кадровых решений, направленных на со-
хранение научного потенциала ИМ СО РАН (стр. 24). 

Постановления Центрального совета

Профсоюза 22-24 апреля и презентации, ко-

торые были представлены докладчиками в

ходе мероприятия, опубликованы на сайте

Профсоюза.



№ 4 7

Отправной точкой профсоюз-
ной кампании к 80-летию Победы
в Великой Отечественной войне
стала торжественная церемония у
памятника Неизвестному солда-
ту.

Участники заседания Цент-
рального совета Профсоюза со
всей России - от Санкт-Петербур-
га до Камчатки - возложили цветы
к Вечному огню у Кремлевской
стены. Профсоюзные лидеры ста-
ли свидетелями смены Почетного

караула, ритуала благодарности и
уважения, в котором участвуют
время, история и люди - свиде-
тельство того, что страна помнит
своих защитников.

Поучаствовав в молчаливом
разговоре с прошлым, члены ЦС
склонили головы перед мемориа-
лом тем, кто на фронтах Великой
Отечественной отдал свою жизнь,
не требуя наград и званий, чьи
имена остались неизвестными, но
подвиг - бессмертным. 

Московская региональная ор-
ганизация Профсоюза создала в
газете «Научное сообщество»
свою Книгу Памяти,  символизи-
рующую живую связь поколений.
В этом номере ее пополнение про-
должается. 

Спасибо всем,   кто прислал за-
метки о проходивших в организа-
циях мемориальных мероприя-
тиях и героях войны - сотрудниках
академических институтов.

Глава государства утвердил 18 апреля перечень

поручений по итогам встречи с учеными 21 февраля

2025 года. Отметим некоторые важные для научных

организаций пункты.

Правительству РФ  поручено: 

- представить предложения об оказании дополни-

тельной поддержки проектам, направленным на до-

стижение национальной цели «Технологическое ли-

дерство», обратив внимание на стимулирование

привлечения средств из внебюджетных источников

- рассмотреть вопрос о создании национального

суперкомпьютерного центра, предусмотрев возмож-

ность предоставления российским исследователям

доступа к его вычислительным мощностям 

- с участием РАН при доработке нацпроектов

по обеспечению технологического лидерства в срок

до 1 июня определить научные организации, ответ-

ственные за проведение исследований, и пред-

усмотреть подготовку кадров. 

- при участии РАН и «Росатома» подготовить

и представить предложения по совершенствованию

нормативно-правового регулирования оборота дан-

ных о высокотехнологичных материалах и их компо-

нентах (включая сбор, хранение,

обработку, передачу и использо-

вание), предусмотрев создание

единой межотраслевой цифровой базы данных

свойств таких материалов  

-  при участии РАН представить предложения

о развитии механизмов трансфера технологий  в це-

лях совершенствования обмена информацией меж-

ду потенциальными инвесторами и исследователя-

ми, включая поиск необходимых технических реше-

ний и возможностей для реализации результатов

НИР

- при участии заинтересованных организаций

представить предложения о поддержке создания

опытно-производственной инфраструктуры в на-

учных организациях и вузах

- проработать вопрос о создании и совместном ис-

пользовании роботизированных лабораторий для

проведения исследований с применением техноло-

гий искусственного интеллекта с целью внедрения

результатов в  промышленность. 

Полный список поручений - http://www.krem-
lin.ru/ acts/assignments/orders/76732

С акцентом на технологии



В Объединенном институте

высоких температур РАН все-

гда с особым трепетом чествова-

ли ветеранов в канун 9 мая. 80-

летие Великой Победы коллек-

тив института решил отметить

по-особенному - масштабно и

торжественно.

В преддверии Дня Победы

профком ОИВТ РАН иницииро-

вал творческий конкурс «Победа

в памяти поколений», и уже за не-

делю до праздника стены главно-

го холла института украсили тро-

гательные детские рисунки. Не-

смотря на сложность военной те-

матики, в выставке приняли уча-

стие более 20 юных художников

- детей наших сотрудников.

Однако нам хотелось органи-

зовать нечто большее - меро-

приятие, способное по-настоя-

щему объединить весь коллек-

тив. Так родилась идея акции

«Помню и Горжусь», реализован-

ная совместно с Советом моло-

дых ученых. Суть акции заключа-

лась в создании живой связи

между поколениями. Мы разра-

ботали специальные постеры, на

которых сотрудники могли рас-

сказать о своих родных - героях

Великой Отечественной войны. 

Первоначально были сомне-

ния, откликнутся ли коллеги, но

результат превзошел все ожида-

ния - мы получили более 50 пла-

катов с фотографиями, стихами

и личными воспоминаниями. Не-

которые сотрудники подготовили

целые серии постеров, повествуя

о военных династиях в своих

семьях и их подвигах. В итоге в

институте была развернута мас-

штабная мемориальная выстав-

ка, занявшая центральное место

в холле.

Центральным событием

празднования 80-летия Победы в

ОИВТ РАН стал торжественный

митинг у институтского мемориа-

ла «Защитникам Отечества и

труженикам тыла», состоявший-

ся 6 мая. Стоит отметить, что

столь масштабного празднова-

ния Дня Победы в стенах нашего

института не было уже много лет.

Торжество началось с живого

исполнения военных песен под

баян, пока участники митинга со-

бирались у мемориала, получая

памятные значки и георгиевские

ленточки. В течение часа с им-

провизированной сцены звучали

проникновенные речи, поздрав-

ления, стихи и песни военных лет. 

Ведущими мероприятия стали

ученый секретарь ОИВТ РАН

Алексей Дмитриевич Киверин и

председатель профкома, стар-

ший научный сотрудник лабора-

тории 1.1. Мария Андреевна Ал-

химова. Митинг собрал более

150 сотрудников института.

С торжественной речью высту-

пил директор ОИВТ РАН акаде-

мик Олег Федорович Петров, ко-

торый поздравил всех с праздни-

ком и лично вручил памятные ме-

дали нашим ветеранам. Прочув-

ствованные слова участникам

сказали также глава управы

Дмитровского района Москвы

Сергей Иванович Перхун и руко-

водитель Московской региональ-

ной организации Профсоюза ра-

ботников РАН Владимир Акимо-

вич Юркин. Трогательно про-

звучали воспоминания сотрудни-

ков-очевидцев войны - Генри Эд-

гаровича Нормана и Виктора

Ивановича Киселева, пожелав-

ших всем мирного неба, доброты

и любви к

Родине.

К у л ь -

турная программа митинга

включала выступления Виктории

Валерьевны Ртищевой, испол-

нившей песни о Победе, и дуэта

Павла Ремировича Левашова с

Еленой Викторовной Маяковой.

Анастасия Сергеевна Игнатова

прочла авторское стихотворение

«Ветерану». Настоящим украше-

нием мероприятия стали юные

участники - Василина Летунов-

ская, Денис Марин и Варвара

Хренова, чье искреннее исполне-

ние стихов тронуло всех присут-

ствующих.

Торжественная часть заверши-

лась под звуки песни «Журавли»

- участники митинга возложили

цветы к мемориалу и почтили па-

мять павших минутой молчания.

В финале мероприятия участни-

ки исполнили легендарную пес-

ню «День Победы».

Празднование продолжилось

на полевой кухне, где всех ждала

горячая гречневая каша, чай и

традиционные «фронтовые сто

грамм».

От всей души благодарим всех,

кто принял участие в подготовке

этого памятного праздника, кто

пришел на митинг, кто поделился

семейными историями в рамках

акции «Помню и Горжусь», чьи

дети украсили наш институт

своими рисунками на конкурсе

«Победа в памяти поколений».

Ваше участие сделало этот день

по-настоящему особенным!

Мария Алхимова

апрель  20258

Мы получили более 50 плакатов с фотогра-

фиями, стихами и личными воспоминания-

ми. Некоторые сотрудники подготовили 

целые серии постеров, повествуя о военных

династиях в своих семьях и их подвигах.

Масштабно и торжественно
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апрель  2025

В Государственном геологическом музее им.

В.И.Вернадского РАН (Музее истории Земли) есть

замечательная традиция - ежегодно в День Победы

собирать в его залах горно-геологическое сообще-

ство, чтобы почтить память героев войны и труда,

поздравить ветеранов и торжественно посвятить

школьников - участников клуба юных геологов ГГМ

РАН - в будущую профессию.

Сотрудник музея, кандидат геолого-минерало-

гических наук Светлана Кирилловна Пухонто, дол-

гое время возглавлявшая профорганизацию и ак-

тивно работающая с молодежью, пригласила на

юбилейные мероприятия представителей редак-

ции «Научного сообщества».

Торжество проходило в просторном и торже-

ственном Белом зале музея, откуда открывается

вид на Кремль. Здесь собрались руководители

профильных вузов и организаций, студенты

МГРИ, учащиеся геошколы ГГМ РАН.

Заместитель директора музея А.В. Титова пре-

доставила первое слово председателю партии

«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ - ЗА ПРАВДУ», руко-

водителю фракции в Госдуме С.М. Миронову. Его

с музеем связывают давние добрые отношения.

В прошлом он геолог, закончил Ленинградский

горный институт имени Г.В. Плеханова, более де-

сяти лет проработал в геологии. С.М. Миронов пе-

редал в дар музею уникальную коллекцию мине-

ралов и образцов горных пород.

Выступая перед собравшимися, парламента-

рий напомнил о весомом вкладе геологов в Побе-

ду. Хорошо известно, что труд специалистов этой

отрасли позволил к началу 1940-х добиться обес-

печения страны почти всеми видами минерально-

го сырья. В военные годы они активно занимались

детальной разведкой известных месторождений

и ускоренным выявлением новых источников

стратегического и минерального сырья, имеюще-

го важнейшее оборонное значение. 

Немногие знают о том, что среди прочих боевых

подразделений на фронте действовали военно-

геологические отряды саперные, инженерно-гео-

логические, гидрогеологические. Именно их рабо-

те посвятил свое выступление С.М. Миронов. 

В условиях оборонительных боев эти отряды

давали сведения о рельефе, типе грунтов, глуби-

не залегания подземных вод, местных строитель-

ных материалах. Для обеспечения наступатель-

ных операций составляли карты проходимости и

развернутые инженерно-геологические характе-

ристики отдельных плацдармов, особенно в рай-

онах водных преград и строительства долговре-
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менных оборонительных сооружений.

Без этих знаний невозможно было бы проло-

жить «Дорогу жизни» и под огнем построить же-

лезнодорожную ветку в блокадный Ленинград.

С приветственными словами к собравшимся об-

ратились директор музея С.В. Черкасов, президент

Ассоциации горнопромышленников России

В.А.Язев, ректор МГРИ Ю.П. Панов и другие.

К сожалению, в этом году ни один из ныне здрав-

ствующих ветеранов-геологов не смог лично при-

сутствовать на встрече, однако сотрудники музея

навестили всех на дому. Очень тепло было

встречено прозвучавшее с экрана выступление

участника войны В.В. Васильева.

Зрителям также были показаны архивные кад-

ры встреч ветеранов прошлых лет, бережно со-

бранные и смонтированные в прекрасный фильм.

Праздничное настроение поддержал концерт.

Перед гостями с песнями военных лет и торже-

ственными музыкальными композициями высту-

пили Большой детский хор им. В.С. Попова, заслу-

женный артист РСФСР Виталий Ленский, аккор-

деонист-виртуоз Евгений Гейзеле и автор-испол-

нитель Юрий Лорес.

Трогательной частью программы стало посвя-

щение новых членов Клуба юных геологов в про-

фессию. Геошкола была создана

в ГГМ РАН в рамках Межвузов-

ского академического центра на-

вигации по горно-геологическим

специальностям им. Ю.Н.Малы-

шева.

Завершилось мероприятие

традиционным возложением

цветов к Памятной доске погибших геологов у вхо-

да в музей. С 1930-х до конца 1980-х годов в этом

здании размещался Московский геологоразве-

дочный институт. Военное поколение МГРИ в

большинстве своем стало солдатами самого тя-

желого и горького первого года Великой Отече-

ственной войны. Многие не вернулись с фронта.

На мемориальной доске выбиты их имена. Память

об их подвиге продолжает жить в сердцах и делах

нового поколения геологов.

Военное поколение МГРИ в большинстве

своем стало солдатами самого тяжелого и

горького первого года Великой Отечественной

войны. Многие не вернулись  с фронта. На ме-

мориальной доске выбиты их имена. 
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В Институте водных про-

блем РАН накануне 9 мая состоя-

лось памятное мероприятие, по-

священное 80-летию Победы в

Великой Отечественной войне.

Организаторами выступили Со-

вет молодых ученых и профсоюз-

ная организация ИВП РАН.

Заседание торжественного

Ученого совета открылось воспо-

минаниями о ветеранах войны,

которые после возвращения с

фронта стали сотрудниками на-

шего института и посвятили свою

жизнь науке. Была представлена

презентация об их судьбах, бое-

вых подвигах и научных достиже-

ниях. Председатель профкома

Ю.А. Медовар поделился воспо-

минаниями о ветеранах, с кото-

рыми ему довелось работать и

общаться. 

Во второй части мероприятия

состоялось награждение участ-

ников конкурса детских рисунков,

посвященных Победе. В течение

месяца дети сотрудников инсти-

тута и другие юные художники

присылали свои работы. Органи-

заторы отметили старание каж-

дого участника, присудив всем

первое место. Ребята получили

грамоты и наборы для творче-

ства. Участникам, не связанным

с институтом, дипломы отправ-

лены по электронной почте.

Завершился праздник неболь-

шим фуршетом, во время которо-

го сотрудники института обмени-

вались мыслями о военной стра-

нице истории страны, говорили о

значении Победы, вспоминали

ушедших героев. Атмосфера бы-

ла одновременно торжественной

и сердечной, проникнутой благо-

дарностью к тем, кто защитил

страну и внес вклад в развитие

науки. 

После праздника в адрес ди-

рекции поступили благодарст-

венные письма за организацию

этого важного и трогательного со-

бытия.

Наталья Попова

Праздник, сблизивший сердца
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В.А. Юркин и Т.М. Федорова в

качестве приглашенных гостей

приняли участие в проходившем

24 апреля в Государственном

университете управления со-

вместном совещании Мини-

стерства науки и высшего об-

разования РФ и Общероссий-

ского профсоюза образова-

ния (ОПО). Помимо представи-

телей ОПО на этом мероприятии

присутствовали должностные

лица Минтруда,  ректоры вузов,

члены Координационного сове-

та, председатели первичек выс-

шей школы.

Открывая совещание, замми-

нистра науки и высшего образо-

вания Константин Могилевский

подчеркнул, что министерство и

Профсоюз находятся в посто-

янном диалоге.

О реализации основных на-

правлений социального парт-

нерства, направленных на повы-

шение уровня защиты трудовых

прав, социально-экономических и

профессиональных интересов ра-

ботников, рассказал зампредсе-

дателя профсоюза Вадим Дудин.

Представители аппарата ОПО ак-

центировали внимание на вопро-

сах профсоюзного контроля охра-

ны труда и особенностях регули-

рования продолжительности ра-

бочего времени профессорско-

преподавательского состава.

Итоги деятельности Департа-

мента экономической политики в

2024 году и планах на 2025 год из-

ложил директор Департамента

экономической политики мини-

стерства Аслан Канукоев. Про-

грамму «Приоритет», нацелен-

ную на достижение технологиче-

ского лидерства, представил ди-

ректор Департамента координа-

ции деятельности образователь-

ных организаций Виталий Гриш-

кин. Об использовании объектов

недвижимого имущества подве-

домственных организаций для

размещения профсоюзных орга-

низаций рассказала замдиректо-

ра Департамента управления

имуществом Ольга Аксенова.

Общей темой встречи было,

безусловно, социальное парт-

нерство и обсуждение вопросов

достижения качественно нового

уровня социальных гарантий для

работников высшей школы.

Одной из ярких цитат стали

слова ректора Донского техниче-

ского университета Бессариона

Месхи: «Коллективный договор я

кладу на стол наравне с Уставом

университета. Для меня это ос-

новные рабочие документы». Их

процитировал председатель пе-

вички вуза.

В завершении деловой про-

граммы все желающие получили

возможность высказаться в фор-

мате свободного микрофона и за-

дать вопросы о работе Профсою-

за и Минобрнауки.

Профсоюз наградил Нагруд-

ными знаками «За социальное

партнерство» замминистра науки

и высшего образования Андрея

Омельчука и присутствовавших

директоров департаментов и от-

метил ряд представителей мини-

стерства Почетными грамотами.

- Министерство и Общероссий-

ский профсоюз задумывали со-

вместное мероприятие как дис-

куссионную площадку для обсуж-

дения острых вопросов, и я ис-

кренне рад, что это у нас получи-

лось даже масштабнее, чем пла-

нировали. 

Сегодня мы обозначим основ-

ные направления взаимодей-

ствия, а это не только вопросы

трудовых отношений, охраны

труда и зарплат преподавателей,

но и важность повышения пре-

стижа работы в образовательных

организациях, привлечения мо-

лодых специалистов. 

Надеюсь, что такой формат об-

щения будет полезен и востребо-

ван, - подытожил директор Депар-

тамента кадровой политики Ми-

нобрнауки Алексей Свистунов.

По материалам сайта ОПО
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Корнями ИПМех РАН уходит в

Институт механики АН СССР, ос-

нованный в мае 1939 года и сы-

гравший большую роль в станов-

лении этой научной области в

СССР. Однако настоящий рас-

цвет механики пришелся на

1960-е годы. Стремительное

развитие ракетной и авиацион-

ной техники породило множе-

ство новых междисциплинарных

задач - на стыке механики с фи-

зикой, химией, биологией. Для

их решения в 1965 году поста-

новлением Президиума Акаде-

мии наук СССР и был создан ИП-

Мех (ИПМ АН СССР), призван-

ный объединять профильные уч-

реждения и коллективы страны.

Организатором и первым ди-

ректором института стал выдаю-

щийся ученый-механик акаде-

мик Александр Ишлинский. Впо-

следствии институт возглавляли

академики Дмитрий Климов, Фе-

ликс Черноусько, Сергей Суржи-

ков. Сегодня все трое продол-

жают работать в стенах ИПМех

РАН, оставаясь активными ис-

следователями. С 2018 года у ру-

ля института стоит член-коррес-

пондент РАН Сергей Якуш.

По его словам, главное дости-

жение, с которым  институт при-

шел к юбилею, состоит в том, что

коллектив активно работает и

реализует проекты в большин-

стве актуальных тематик меха-

ники. Несмотря на масштабные

перемены в стране и мире,

ИПМех РАН не утратил заложен-

В поисках формул движения
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ные корифеями базовые направ-

ления, которые он не просто про-

должает, но развивает. Темы об-

новляются, структура института

трансформируется, но ядро

остается неизменным. В фокусе

- общая механика, механика

жидкости, газа и плазмы, меха-

ника деформируемого твердого

тела.

- Мы гордимся тем, что у нас
работают ученые, которые
определяют вектор развития
отечественной науки в своих
областях. Это наш самый цен-
ный актив, - подчеркнул С.Якуш.

Сегодня в ИПМех РАН около

300 сотрудников, включая 130

научных работников. Это втрое

меньше, чем в 1980-е годы, но

институт остается на передовых

позициях благодаря широкой

кооперации с другими научными

организациями и вузами, а также

слаженному взаимодействию 17

лабораторий. Каждая из них

обладает уникальными компе-

тенциями. Во многих крупных

проектах задействованы по 3-4

лаборатории.

Безусловно, важна для разви-

тия института и эксперименталь-

ная база. В ИПМех РАН дей-

ствуют свыше ста современных

приборных комплексов, включая

внесенные во всероссийский ре-

естр уникальных научных уста-

новок. Особого внимания заслу-

живают плазмотроны (генерато-

ры плазмы) для испытания теп-

лозащитных материалов. На них

тестировались теплозащитные

плитки для космического кораб-

ля «Буран». И сегодня плазмо-

троны чрезвычайно востребова-

ны и встроены в технологиче-

ские цепочки ряда крупных про-

изводственных структур.

Экспериментальное оборудо-

вание постепенно обновляется.

Многое институту удалось при-

обрести по программе развития

инфраструктуры для исследова-

ний в рамках нацпроекта «Наука

и университеты». Современные

установки открывают новые воз-

Главное достижение, с которым  институт

пришел к юбилею, состоит в том, что коллек-

тив активно работает и реализует проекты в

большинстве актуальных тематик механики
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можности во взаимодействии с

индустриальными партнерами.

ИПмех давно сотрудничает с

РКК «Энергия», Роскосмосом,

ОАО «РЖД», появились со-

вместные проекты с Росатомом.

- Работать с крупными фир-
мами непросто, - признается ди-

ректор ИПМех РАН. - Наш инсти-
тут специализируется на фун-
даментальных исследованиях,
тогда как бизнес ориентирован
на готовые технологические
решения. Однако осознание то-
го, что без фундаментальной
науки невозможны прорывные
технологии, постепенно сбли-
жает компании и научное со-
общество.

Институт успешно развивает-

ся и уверенно смотрит в будущее

во многом благодаря тому, что

среди сотрудников немало моло-

дежи.

- К нам приходят талантли-
вые выпускники ведущих вузов,
защищают дипломы, учатся в
аспирантуре, некоторые
остаются. Удержать молодежь
при нынешнем уровне академи-
ческих зарплат сложно, но воз-
можность работать над за-
дачами, которые определяют
будущее, - сильный магнит, - от-

мечает С.Якуш.

На юбилейных торжествах

коллеги и партнеры высказали

немало теплых слов в адрес кол-

лектива института, желая ему

«поменьше проблем и побольше

механики». Гости подчеркива-

ли: фирменный стиль Института

проблем механики им. А.Ю.Иш-

линского РАН - в умении решать

сложнейшие задачи строгими и

изящными математическими ме-

тодами, сохраняя связь с реаль-

ной физикой процессов. На-

учный центр был и остается

флагманом механики, чутко реа-

гирует на вызовы времени, зада-

ет высокую планку в фундамен-

тальных исследованиях.

Профком ИПМех РАН: 
забота, традиции и 

поддержка

Руководство и состав

Председателем профкома ИП-

Мех РАН является заведующая

отделом аспирантуры, кандидат

физико-математических наук

И.Н. Щелчкова. В состав проф-

союзного комитета входят:

- ведущий инженер А.О. Ру-



денко (секретарь, курирует дет-

ский сектор);

- старший научный сотрудник,

к.ф.-м.н. Г.В. Гембаржевский

(организатор новогодних шах-

матных турниров);

- научный сотрудник, к.ф.-м.н.

В.М. Зубарев (координатор экс-

курсий);

- старший научный сотрудник,

к.ф.-м.н. А.В. Ченцов (информа-

ционный сектор).

Члены профкома активно уча-

ствуют в работе ключевых ко-

миссий института, включая ат-

тестационную, жилищную, кон-

курсную, а также Комиссию по

рейтинговым стимулирующим

надбавкам научным сотрудни-

кам.

Направления деятельности

Профком ИПМех РАН ведет

многогранную работу:

- оказывает материальную

поддержку членам профсоюза в

сложных жизненных ситуациях;

- организует выставки детских

рисунков и новогодние праздни-

ки в актовом зале института;

- вручает премии к юбилеям,

Дню народного единства (4 но-

ября) и Новому году.

Особой популярностью среди

сотрудников пользуется про-

грамма помощи в организации

летнего отдыха детей до 14 лет.

В текущем году размер матери-

альной поддержки составил 16

тысяч рублей на ребенка. Эта

инициатива способствовала

притоку новых членов: за по-

следние три года в профсоюз

вступили восемь молодых со-

трудников в возрасте до 39 лет.

Организационный

статус

Первичная профсоюзная ор-

ганизация Института проблем

механики РАН (ППО ИПМех

РАН) не обладает статусом юри-

дического лица.

Надежда Волчкова
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Сотрудники академических ин-
ститутов получили возможность
стать участниками начавшего не
так давно реализовываться ам-
бициозного проекта по строи-
тельству одного из первых в
Москве жилищно-строительных
кооперативов с государственной
поддержкой. 

Напомним, Профсоюз работ-
ников РАН стоял у истоков ведом-
ственного кооперативного движе-
ния, последовательно добиваясь
использования  механизма гос-
поддержки для решения одной из
острейших социальных проблем
- по обеспечению доступным
жильем работников научных ор-
ганизаций. Профсоюз участво-
вал в разработке и корректировке
профильного законодательства,
а также в создании первых ЖСК в
разных регионах. И вот очередь
дошла до Москвы.

В Троицке Первопроходцами
стали ЖСК «Магнит-М», ЖСК
«Лесной» и ЖСК «ПРОТОН», ини-
циаторами создания которых яв-
ляются Институт ядерных иссле-
дований РАН (ИЯИ РАН) и Ми-
нобрнауки России. 

Кооператив «ПРОТОН» ведет
строительство 11-этажного жило-
го дома на 260 квартир в Троицке
(Новая Москва) по индивидуаль-
ному проекту. У дома будут  собст-
венная котельная и парковка на
200 машиномест. Завершение
строительства запланировано на
весну 2027 года, а уже в 2028 году
в шаговой доступности откроется
станция метро «Троицк».

Ранее презентационные мате-
риалы рассылались руководите-
лям первичных организаций
МРО, но мы решили предоста-
вить нашим читателям возмож-
ность получить информацию из
первых рук.

На вопросы корреспондента
«НС» ответили заместитель ди-
ректора по общим вопросам ИЯИ
РАН Андрей Николаевич Рябев и
председатель правления ЖСК
Михаил Владимирович Медвед-
чук.

- Один из ключевых вопро-
сов для любого потенциально-
го участника строительства -
цена будущей квартиры. Како-
ва ожидаемая стоимость
жилья в кооперативе и какие
факторы на нее влияют?

- В нашем случае стоимость
квартир формируется исключи-
тельно на основе затрат на про-
ектирование и строительство.
Земля предоставлена Россий-
ской Федерацией бесплатно, в
цену не включаются и такие обыч-
ные для строительства коммер-
ческого жилья траты, как банков-
ские кредиты, прибыль (ЖСК ра-
ботает на некоммерческой осно-
ве), строительство объектов со-
циальной инфраструктуры (шко-
лы и детсады). 

По данным АО «ДОМ.РФ», фе-
дерального оператора строи-
тельства ЖСК с господдержкой,
жилье, построенное в соответ-
ствие с Федеральным законом
№161-ФЗ от 24.07.2008 года, об-
ходится на 30-50% дешевле ры-
ночной стоимости аналогичного
жилья в регионе.

Мы ориентируемся на цену 150

тысяч рублей за квадратный
метр. Окончательная сумма бу-
дет известна после завершения
строительства, когда все контрак-
ты будут закрыты. Для сравнения:
в Троицке квартиры классом ниже
стоят в среднем 210-220 тысяч за
квадратный метр, в соседних Ва-
тутинках жилье сопоставимого
уровня - около 250 тысяч.

Важный нюанс - члены коопе-
ратива участвуют в формирова-
нии стоимости. Все спорные во-
просы, например, делать ли тот
или иной элемент дороже или де-
шевле, решаются только на об-
щем собрании членов ЖСК. В
случае роста инфляции, коопера-
тив может принять решение об от-
казе от каких-то расходов, либо
утвердить замену материалов на
более дешёвые аналоги.

И еще одна существенная де-
таль: первый нежилой этаж дома
будет находиться в общей доле-
вой собственности. Предполага-
ется, что 50-70% расходов на со-
держание дома, вывоз мусора и
текущий ремонт будут покрывать-
ся за счет прибыли от сдачи в
аренду данных помещений.
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Все подробности о размере и
порядке оплаты паевых взносов
желающие могут узнать в презен-
тации проекта.

- Насколько надежны гаран-
тии завершения строитель-
ства?

- Напомним, строительство
осуществляется с государствен-
ной поддержкой. Его курирует Ми-
нобрнауки и АО «ДОМ.РФ». В чис-
ле пайщиков кооператива - ди-
ректора и заместители директо-
ров крупных научных институтов,
академики, члены-корреспон-
денты, чиновники. Они уже вло-
жили в строительство личные
средства и, как и все остальные
члены кооператива, уверены, что
не потеряют свои вложения.

- Расскажите подробнее о ме-
сте, где будет стоять дом.

- Проект реализуется в южной
части Троицка, на стыке улиц Ака-
демика Франка и Академика Че-
ренкова. В шаговой доступности
будут школа, детский сад, оста-
новки общественного транспор-
та. В восьмистах метрах проходит
Калужское шоссе. Рядом – гипер-
маркеты «Лента» и «Лемана

Про», пруды, троицкий лес, зеле-
ные зоны.

Сам Троицк - это бывший Ака-
демгородок, основанный как на-
учный центр. Основную часть его
населения составляли сотрудни-
ки научных институтов и их семьи.
В 1977 году Троицк получил ста-

тус города, а в 2007 году - статус
Наукограда РФ. С 2012 года он
входит в состав Москвы. Сейчас
здесь работают 10 научных ин-
ститутов, подведомственных Ми-
нобрнауки России, Росатому и
Курчатовскому институту. Круп-
ной промышленности в городе
нет, в основном работают сбороч-
ные предприятия, и сохраняется
большое количество зелёных
зон.

- Как жители вашего дома
смогут добираться до центра
Москвы?

- Недалеко проходят Калуж-
ское и Киевское шоссе, между ни-
ми строится связующая дорога-
дублер. По обеим трассам ходят
автобусы и маршрутки. Активно
продвигается строительство
Троицкой ветки метро. Открытие
станции «Троицк» запланирова-

но на 2028 год, расстояние до нее
от дома составит около 2,5 кило-
метров.

Кроме того, неподалеку разви-
вается крупный кластер «МосКи-
но». Это современная площадка
для натурных съемок, с зонами
отдыха, кинотеатром и экскур-
сионным обслуживанием. В на-
стоящее время прорабатывается
вопрос продления Троицкой ли-
нии метро до кинокластера в
2030-х годах. В этом случае в 10-
15 минутах ходьбы от дома по-
явится ещё одна станция метро-
политена.

- Кто может стать членом коо-
ператива?

- Критерии прописаны в Поста-
новлении Правительства РФ
№108 от 09.02.2012. Членами на-
шего кооператива могут стать со-
трудники организаций федераль-
ного подчинения, многодетные
семьи, участники СВО и другие
категории граждан. В контексте
нашего проекта - это, преимуще-
ственно, сотрудники Минобрнау-
ки и работники подведомствен-
ных Минобрнауки организаций.
Должность значения не имеет,
важно, чтобы человек прорабо-
тал по трудовой книжке не менее
одного года до подачи заявления
в Жилищную комиссию Минобр-
науки и не пользовался ранее та-
кой льготой (она предоставляется
один раз).

- Сколько квартир еще до-
ступно?

- В настоящее время осталось
около 90-100 квартир, в основном
двухкомнатные, площадью от 55
до 70 кв. метров.

- Чем проект отличается с точки
зрения удобства проживания?

- Дом будет с электроплитами,
без мусоропроводов, с энергоэф-
фективностью и шумоизоляцией
квартир класса «А». Собственная
газовая котельная обеспечит
отопление и горячую воду, поэто-
му платить за эти услуги городу
не придется. Также будет своя
трансформаторная подстанция,
что должно снизить стоимость
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электроэнергии. Проектом пред-
усмотрено удаленное снятие по-
казаний индивидуальных прибо-
ров учёта ХВС и ГВС.

С большим трудом, но мы до-
бились разрешения на размеще-
ние 200 парковочных мест. По-
верьте, это очень много для дома
на 260 квартир в текущих реа-
лиях Москвы. 

Потолки  в доме 2,85 метра
(выше стандартных 2,70), уве-
личены оконные проёмы - квар-
тиры будут светлыми. Обще-
ственные зоны отделаны с уча-
стием дизайнера - получилось
красиво и функционально. Из
каждого подъезда будет два вы-
хода: на улицу и во внутренний
двор (где разместятся детская и
спортивная площадки и куда не
будут заезжать автомашины).

В подъездах предусмотрены

просторные общие помещения
для хранения колясок, велоси-
педов. На первом этаже разме-
стится пост охраны, где кругло-
суточно будет дежурить сотруд-
ник, готовый прийти на помощь
жильцам.

Мусорные контейнеры будут
вынесены за пределы двора и
отделены от дома проездом.

-  В презентации приводятся
варианты планировки квар-
тир. Можно ли выбрать  ту, ко-
торая понравилась?

- Выбор будет возможен осе-
нью 2025 года. Общий принцип
простой: кто раньше вступил в
кооператив, тот и выбирает пер-
вым.

- А что посоветуете делать
тем, у кого сейчас нет полной
суммы на строительство? По-
скольку оно растянуто во вре-
мени, такой вариант, как про-
дажа имеющегося жилья, не
проходит. 

- Уже сейчас можно использо-
вать материнский капитал - у нас
есть такой прецедент. Позже, с
конца осени - начала зимы, если
будет такая потребность, мы
проработаем с банками вопрос о
предоставлении ипотечных кре-
дитов. 

Стоит помнить: покупка квар-
тиры - это хорошее вложение.
После сдачи дома пайщик стано-
вится собственником. По опыту,
как только рядом открывается
метро, цены на жилье в таких
районах возрастают на 30-50%.

- На каком этапе сейчас на-
ходится строительство?

- Генеральным подрядчиком
завершены работы нулевого
цикла по обустройству строи-
тельной площадки. Активно идут
строительно-монтажные работы
по формированию свайного по-
ля 3, 4 и 5 секций. Начаты работы
на ростверках и железобетонных
конструкциях подвала в 1 и 2 сек-
циях дома. 

Представители Московской ре-

гиональной организации Проф-

союза в составе делегации мос-

ковских профсоюзов во главе с

В профессиональный праздник

- День геолога - директор Инсти-

тута геологии и геохронологии до-

кембрия (ИГГД) РАН член-кор-

респондент РАН А.Б. Кузнецов

поделился с коллективом радост-

ной новостью: НИЦ «Курчатов-

ский институт» - ПИЯФ заключил

с институтом договор о безвоз-

мездном пользовании занимае-

мыми помещениями на ближай-

шие пять лет.

Таким образом, благополучно

разрешилась непростая ситуа-

ция, с которой институт столкнул-

ся в конце 2024 года. Тогда НИЦ

КИ-ПИЯФ, на баланс которого в

2023 году перешло историческое

здание на Стрелке Васильевско-

го острова в Санкт-Петербурге,

потребовал от ИГГД РАН либо за-

Члены созданного в конце 2024

года Координационного совета

профсоюзных организаций Юга

России (КСЮР) Профсоюза работ-

ников РАН приняли участие в про-

шедшем 10 апреля IV заседании

апрель  202520

Профсоюзный Юг

С подробной и актуальной информацией о нашем кооперативе

можно ознакомиться по ссылкам: https://disk.yandex.ru/d/5WI-

bOQ5PzCgu0Q, https://наш.дом.рф/сервисы/каталог-ново-

строек-жск/объект/3204. 

Мы готовы ответить на все интересующие 

коллег дополнительные вопросы по телефону

+7-903-798-71-55 

или по электронной почте zhsk.proton@mail.ru. 



ключить договор аренды по ком-

мерческим ставкам, либо в не-

дельный срок освободить поме-

щения. Правомерность такого

ультиматума одного бюджетного

учреждения другому вызывала

серьезные вопросы. А запраши-

ваемая сумма аренды была со-

поставима с годовым бюджетом

института.

Поддержку институту в борьбе

за право продолжать  безвоз-

мездно использовать свое исто-

рическое здание оказала обще-

ственность, в том числе Проф-

союз работников РАН, Санкт-Пе-

тербургская региональная орга-

низация Профсоюза, профком

института. Усилия оказались не

напрасны: справедливость вос-

торжествовала.

лидером МФП Юрием Пав-

ловым, председателем

ФНПР Сергеем Черногае-

вым, президентом ФНПР

Михаилом Шмаковым при-

няли участие в состоявшей-

ся накануне Дня Победы

торжественной церемонии,

посвященной 80-летию По-

беды. Участники почтили

память погибших воинов

минутой молчания и возло-

жили цветы к Могиле Не-

известного Солдата в Александровском саду и к памятнику Георгию Жукову.

Екатеринбургская территориальная органи-

зация Профсоюза в непростой борьбе отстояла

ведомственный детский лагерь «Звездная Ака-

демия», находящийся в ведении ФГБУ «Ком-

фортная среда» и долгое время простаивавший

без работы. В официальном письме от дирек-

тора Департамента управления делами Ми-

нобрнауки А.А. Шацкого подтверждается, что

«Комфортная среда» предпринимает необхо-

димые шаги, чтобы обеспечить  полноценную

работу лагеря. Если все пойдет по плану, этим

летом «Звездная Академия» откроется и при-

мет семь смен. 

Поздравляем коллег с важной победой! 

Лето будет звезднымКоординационного совета (КС) Южной ассоциа-

ции научных организаций, прошедшем в Грозном.

Представители научных учреждений, работаю-

щих под научно-методическим руководством

РАН, поделились своим видением развития на-

учного потенциала южных регионов. 

С докладом от имени Профсоюза и бюро КСЮР

выступил заместитель председателя Профсоюза

В.Ф. Вдовин. Он озвучил  предложения Профсою-

за по корректировке «зарплатного» Указа Прези-

дента, а также подчеркнул необходимость опере-

жающего финансирования южных научных орга-

низаций, включая первоочередное обеспечение

их современным оборудованием. Выступление

было поддержано участниками заседания. Пред-

ложения профсоюзной стороны переданы для

внесения в решение КС.
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В конце апреля Российский на-

учный фонд представил на

пресс-конференции в ТАСС от-

чет за 2024 год, в котором наг -

лядно, с примерами, показал, как

фундаментальные исследова-

ния становятся реальной опорой

развития страны. Объемный, на-

сыщенный данными, красиво

оформленный том отчета о рабо-

те Фонда и результатах исследо-

ваний грантополучателей можно

скачать на сайте РНФ. На встрече

же прозвучали эмоциональные

рассказы о том, как живет совре-

менная наука, - в лицах, реше-

ниях, результатах.

Открывая мероприятие, гене-

ральный директор РНФ Влади-

мир Беспалов напомнил, что в

прош лом, юбилейном для Фон-

да, году вышел указ Президента

РФ, определивший стратегиче-

ские направления развития орга-

низации до 2030 года. Опираясь

на утвержденную главой госу-

дарства Стратегию, в Фонде раз-

работали программу развития,

которая включает в себя меро-

приятия по четырем приоритет-

ным направлениям: поддержка

исследований и занимающих ли-

дирующие позиции научных кол-

лективов; поддержка проектов по

развитию перспективных и прио-

ритетных наукоемких технологий

для ответа на большие вызовы;

поддержка молодых ученых и по-

пуляризация достижений рос-

сийской науки.

Фонду, как любой серьезной

структуре, ежегодно опреде-

ляются KPI, которые ориентиро-

ваны на выполнение задач, по-

ставленных в перечисленных до-

кументах. Всех показателей за

прошлый год РНФ успешно дос -

тиг. При этом вместо запланиро-

ванных 15 тысяч публикаций в

ведущих рецензируемых журна-

лах по результатам проектов

опубликовано 29,3 тысячи работ

- почти в два раза больше. Доля

молодых (до 39 лет) исследова-

телей среди исполнителей гран-

тов составила 71,2% при плано-

вом значении 57%.

В 2024 году было поддержано

2,3 тысячи новых проектов, при

этом 1,5 тысячи руководителей

получили гранты РНФ впервые. 

Увеличение финансирования

и числа грантов, расширение кру-

га исполнителей происходят в

том числе благодаря участию ре-

гионов. В 2024 году партнерами

Набирают обороты

апрель  202522



Фонда стали 26 субъектов РФ, а

объем выделенных из регио-

нальных бюджетов средств со-

ставил 1,3 миллиарда рублей.

Всего же на финансирование 10

тысяч проектов (с учетом запу-

щенных в 2023 году) было на-

правлено 39,2 миллиарда.

Один из самых интересных во-

просов: каковы планы Фонда на

перспективу? В соответствии со

Стратегией развития РНФ дей-

ствующие мероприятия в буду-

щем предполагается скорректи-

ровать с акцентом на практиче-

скую направленность про-

ектов. Особое внимание будет

уделяться так называемой по-

стгрантовой жизни полученных

результатов - их сопровождению

на этапах внедрения и масшта-

бирования. Поборется Фонд и за

увеличение размера поддержки.

Будут запущены новые меро-

приятия - по заказу и с участием

ФОИВ, РАН, госкорпораций, в

рамках проектов технологиче-

ского лидерства. Уже объявлены

конкурсы по программе мега-

грантов и памяти академика

Е.П.Велихова.

– Уверен, что гибкость инстру-

ментов и сервисов РНФ позволит

нам создать еще более эффек-

тивное пространство для

взаимо действия науки, госу-

дарства и бизнеса в целях обес-

печения технологического суве-

ренитета страны, - подытожил

В.Беспалов.

О том, как гранты превращают-

ся в реальные технологии благо-

даря реализуемой с 2023 года но-

вой линейке «технологических»

конкурсов, рассказал помощник

генерального директора АО

«Светлана - Рост» Георгий Яков-

лев. За минувшие два года это

предприятие полупроводнико-

вой промышленности полного

цикла выиграло три гранта РНФ.

Что интересно, в одних проектах

компания является исполните-

лем, а в других - заказчиком.

Спикер высоко оценил уро-

вень взаимодействия с РНФ, от-

метив, что Фонд динамично ме-

няется в текущих экономических

реалиях. В частности, конкурсы

по направлению «Микроэлектро-

ника» позволяют при ограничен-

ном бюджете быстро решать кон-

кретные задачи, что особенно

ценно, поскольку другие инстру-

менты поддержки, например,

программы Минпромторга, в

этом плане гораздо менее гиб-

кие.

Своим видением особенно-

стей еще одного приоритетного

направления деятельности РНФ

- молодежных конкурсов - поде-

лилась директор Научно-иссле-

довательского института нейро-

наук Университета Лобачевского

НИУ ВШЭ Сусанна Гордлеева.

Она дважды побеждала в гранто-

вых конкурсах РНФ для молодых

ученых, а с этого года, выдержав

конкуренцию 20 заявок на место,

приступила к руководству круп-

ным междисциплинарным про-

ектом. По мнению С.Гордлеевой,

сис тема поддержки научной мо-

лодежи, выстроенная в РНФ,

представляет собой уникальную

школу профессионального ста-

новления.

– Фонд задает молодым уче-

ным золотой стандарт ведения

научных исследований. При его

поддержке они могут с нуля осво-

ить ключевые элементы научной

деятельности: планирование ра-

боты, формирование команды,

постановку задач и определение

показателей, достижение кото-

рых должно быть обеспечено.

Большое значение имеют овла-

дение принципами финансовой

дисциплины и отчетности, фор-

мирование навыков эффектив-

ного использования ресурсов.

Пройдя этот путь, молодой ис-

следователь получает не только

научный результат, но и полно-

ценный практический опыт

управления научным проектом

по четко сформулированным,

адаптированным Фондом к рос-

сийским условиям правилам. 

Председатель Экспертного со-

вета РНФ по конкурсам инициа-

тивных проектов академик Юлия

Горбунова сообщила, что Фонд

уделяет большое внимание по-

стоянному совершенствованию

механизмов отбора проектов.

Эксперты подбираются с учетом

соответствия их научной компе-

тенции тематике проекта в авто-

матическом режиме на основе

ключевых слов, указанных за-

явителями. Составы экспертных

советов и Научно-технологиче-

ского совета Фонда регулярно

обновляются. Впервые в россий-

ской практике их формирование

происходит по результатам от-

крытого голосования.

РНФ открыт к обратной связи:

если у заявителя есть обос -

нованные сомнения в корректно-

сти оценки, он может подать офи-

циальную жалобу. Каждое обра-

щение рассматривается, что поз-

воляет усиливать качество экс-

пертизы, точнее отбирать дей-

ствительно перспективные про-

екты и сохранять доверие на-

учного сообщества.

Отвечая на вопрос относитель-

но использования искусственно-

го интеллекта при написании за-

явок и рецензий, спикер подчерк-

нула, что эксперты не видят в

этом большой опасности. ИИ

стал частью нашей повседнев-

ной жизни, и применение его для

анализа больших массивов ин-
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формации вполне обосновано.

Экспертные советы должны

оценивать, насколько коррект-

но в каждом случае применен

этот инструмент.

Конкретизируя по просьбе

прессы обозначенный в докла-

де гендиректора РНФ тезис об

укреплении связей с Академи-

ей наук, Юлия Горбунова, яв-

ляющаяся ученым секретарем

Программы фундаментальных

научных исследований (ПФНИ)

РФ на долгосрочный период,

напомнила, что РНФ входит в

число исполнителей этой про-

граммы, координируемой РАН.

Таким образом, обе структуры -

и Фонд, и Академия - несут от-

ветственность за развитие и

точную настройку механизмов

государственной поддержки

фундаментальной науки.

Спикер отметила, что госу-

дарственное задание, форми-

руемое для исследовательских

организаций и оцениваемое

РАН, направлено на системную

работу с научными гипотезами

и выявление перспективных

направлений. Крупные гранты

РНФ, в свою очередь, ориенти-

рованы преимущественно на

технологически значимые ис-

следования. Однако если в

процессе выполнения про-

ектов по линии Фонда по-

являются неожиданные фун-

даментальные результаты,

обещающие серьезные проры-

вы, РАН может их подхваты-

вать и продолжать развитие в

рамках госзадания.

Кроме того, есть необходи-

мость активнее подключать на-

учные советы РАН к экспертизе

проектов, имеющих приклад-

ную направленность. Это поз-

волит повысить объективность

и глубину оценки и усилить ка-

чество экспертных заключений

по тематикам, востребованным

в реальном секторе экономики.

Надежда Волчкова

Глубокоуважаемый 
Сергей Михайлович!

В дополнение к нашему пись-
му от 10.03.2025 г. исх. № 25 по-
вторно обращаемся к Вам по
крайне важному для развития
отечественной науки вопросу,
касающемуся модернизации
приборной базы научных орга-
низаций.

Профсоюз работников РАН
(далее - Профсоюз) неоднократ-
но выступал за поддержку про-
грамм переоснащения малых
институтов, а также институтов,
ранее не относившихся к первой
категории и в течение длитель-

ного времени не получавших це-
левого финансирования на обо-
рудование. К сожалению, наши
предложения не были учтены.
Решением Минобрнауки России
от 12.02.2025 г. средства на мо-
дернизацию приборной базы
были включены в конкурс в си-
стеме «Электронный бюджет»
по трем направлениям - ЦКП, ин-
жиниринговые центры и ОКР.

Анализ поданных на эти кон-
курсы заявок показывает, что
финансирование, скорее всего,
вновь получат организации, уже
имевшие бюджетную поддержку
в последние годы. При этом кон-

Уважаемый 
Валерий Николаевич

На заседании Центрального
совета Профсоюза работников
РАН 22-24 апреля 2025г. был
рассмотрен вопрос об очеред-
ном обострении конфликтной
ситуации в Институте матема-
тики им. С.Л. Соболева СО
РАН. По мнению профсоюзной
организации ИМ СО РАН, под
предлогом объявленной в кон-

це 2024 г. реструктуризации ад-
министрация Института наме-
ревается ликвидировать на-
учные подразделения, воз-
главляемые нелояльными ру-
ководителями. Без согласия
научных руководителей для
работы по темам госзадания
принимаются новые сотрудни-
ки, без ведома исполнителей и
Ученого совета меняются руко-
водители тем.

Профсоюз  
апрель  202524

- Вице-президенту РАН 
С.М. Алдошину:
Просьба поддержать предлагаемый Профсоюзом механизм
распределения дополнительных бюджетных средств на
обновление приборной базы научных организаций.

- Министру науки и высшего образования РФ
В.Н. Фалькову:

Предложено рассмотреть вопрос о досрочном расторжении
трудового договора с и.о. директора Института математики
СО РАН А.Е. Мироновым и не согласовывать в дальнейшем его
кандидатуру для назначения на должность и.о. директора или
для участия в выборах. 

Президенту РАН Г.Я. Красникову: Просьба обратить
особое внимание на согласование кандидатур для участия
в очередных выборах руководителя ИМ СО РАН.



пишет
Считаем, что подобные дей-

ствия администрации создают
дополнительные риски нару-
шения трудовых прав сотруд-
ников и дальнейшего обостре-
ния конфликта. В настоящее
время активно обсуждается
вариант разделения ИМ СО
РАН с переводом части сотруд-
ников в Новосибирский госу-
дарственный университет.

Обстановка неопределенно-
сти не способствует эффек-
тивной работе сотрудников ИМ
СО РАН, многие из которых ра-
ботают над крайне важными
для страны прикладными за-
дачами, востребованными в
текущей ситуации.

1 июля 2025г. истекает срок
трудового договора с Мироно-
вым А.Е., который исполняет
обязанности директора Инсти-
тута с 2021г. Возглавляемая им

администрация многократно
нарушала трудовые права со-
трудников, что подтверждено
как комиссией Минобрнауки,
осуществлявшей по заявле-
нию профсоюзной организа-
ции проверку в марте 2024 г.,
по итогам которой на Мироно-
ва А.Е. наложено дисципли-
нарное взыскание, так и реше-
ниями судов различных ин-
станций.

После выборов 2024 г. кан-
дидатура Миронова, формаль-
но получившего большинство
голосов, не была согласована
полномочным представите-
лем Президента РФ в Сибир-
ском федеральном округе.

По решению суда в сентябре
2024г. были отменены резуль-
таты выборов Ученого совета,
проведенные с многочислен-
ными нарушениями законода-

тельства.
Очевидно, что дальнейшее

пребывание Миронова А.Е. в
должности и.о. директора ИМ
СО РАН будет способствовать
продолжению нарушений тру-
довых прав сотрудников и раз-
валу высококвалифицирован-
ного коллектива.

В связи с этим просим Вас
обратить особое внимание на
согласование кандидатур для
участия в очередных выборах
руководителя ИМ СО РАН.

Председатель Профсоюза
Г.В. Чучева

куренция крайне высока - в сред-
нем 10 заявок на один грант, что
ставит под сомнение эффектив-
ность такого распределения
средств.

Как сообщил на встрече с
представителями Профсоюза
работников РАН Президент РАН
Г.Я. Красников, в 2025 году ожи-
дается выделение дополнитель-
ных федеральных средств на
обновление приборной базы на-
учных организаций. В связи с
этим просим Вас как вице-прези-
дента РАН, курирующего Комис-
сию РАН по модернизации при-
борной базы научных организа-
ций, поддержать инициативу
Профсоюза по направлению в
Минобрнауки России предложе-
ния о приоритетном выделении
средств малым и ранее не отно-
сившимся к первой категории

институтам, длительное время
не получавшим целевых
средств на оборудование.

Учитывая обозначенные
Г.Я.Красниковым 5 млрд, руб-
лей, предлагаем скорректиро-
вать механизм распределения,
сформировав 250 лотов по 10
млн руб. и 50 лотов по 50 млн
руб. и обеспечив преимуще-
ственное участие институтов
академического сектора науки.
Для вузов категорирование от-
менили два года назад, они по-
лучали значительное финанси-
рование в рамках «Приоритета
2030» и других программ под-
держки.

Формально конкурс может
быть организован по механиз-
мам, которые ранее применя-
лись в конкурсе программ Пре-
зидиума РАН, а отбор участни-

ков может проводиться на осно-
ве решений профильных отде-
лений.

Просим рассмотреть возмож-
ность поддержки данной ини-
циативы.

Председатель Профсоюза
Г.В. Чучева
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На встрече 31 января 2025 г. с директорами Де-

партамента государственной политики в сфере

научно-технологического развития А.П. Шашки-

ным и Департамента экономической политики

А.С.Канукоевым представители Профсоюза обра-

тили внимание на нестыковку в датах подачи за-

явок/изменений по стандартному государственно-

му заданию на науку (ГЗ 1.0) с перераспределе-

нием финансов в пользу ГЗ 2.0 - конец марта 2025

г., и поступлением сведений о прохождении заявок

- июль-август 2025 г. Профсоюз предложил воз-

можные подходы к финансированию ГЗ 2.0. с уче-

том необходимости согласованной и прогнозируе-

мой работы научных организаций.

Подведомственные Минобрнауки России ака-

демические организации, которые получили поло-

жительные отклики от квалифицированного заказ-

чика, в Домене «Наука и инновации» перераспре-

делили финансы с ГЗ 1.0, выделили их на ГЗ 2.0,

загрузили свои заявки в Домен, произведя при

этом перераспределение лимитов с ГЗ 1.0 на ГЗ

2.0.

8 апреля 2025 г. от Минобрнауки России посту-

пило сообщение о том, что базовые лимиты не-

обходимо распределять только на базовые тема-

тики, а тематики под технологический заказ надо

сформировать и оставить в черновике и ждать ре-

шения об источниках финансирования. Тем, у кого

технологические тематики в РАН реализуются во

второй раз, было рекомендовано связываться с

РАН, чтобы их вернули, можно было забрать ба-

зовые лимиты и распределить на базовые тема-

тики. Тем, у кого технологические тематики в РАН

реализуются в первый раз, необходимо было их

вернуть. То есть перераспределенное финанси-

рование нужно было в кратчайшие сроки вернуть

обратно на ГЗ 1.0.

11 апреля 2025 г. было получено следующее со-

общение от Минобрнауки России: «В ЕГИСУ

НИОКТР доведены лимиты на тематики техноло-

апрель  202526

Уважаемый 

Андрей Владимирович!

В адрес Профсоюза работни-

ков РАН поступают обращения

от организаций Российской ака-

демии наук в связи с реализаци-

ей в 2025 году пилотного проекта

«Государственное задание 2.0»

(ГЗ 2.0). В частности, обеспо-

коенность вызывает ситуация с

подачей заявок и подходами к

финансированию программы.

Судя по материалам, рассы-

лавшимся в адрес потенциаль-

ных участников проекта в тече-

ние последнего месяца - с конца

марта по конец апреля (они

представлены в приложении),

последовательность действий

Минобрнауки России носит не-

согласованный характер. Это

свидетельствует о недостаточ-

ной подготовленности проекта к

запуску, что дискредитирует кон-

цепцию ГЗ 2.0 и принципы, зало-

женные в его основу.

Возникающие трудности но-

сят не единичный, а системный

характер. Между тем, идея ГЗ 2.0

является важной для будущего

академической науки. Подрыв

доверия к ней уже на пилотном

этапе может нанести серьезный

урон перспективам развития

данного направления.

В этой связи просим рассмот-

реть возможность сохранения

лимитов финансирования на

реализацию проекта ГЗ 2.0 в

2026-2028 годах, обозначенных

Минобрнауки России 11 апреля

2025 г. и уже отображенных в

личных кабинетах организаций в

Домене «Наука и инновации» на

трехлетний период 2026-2028 гг.

Приложение “Особенности реализации проекта ГЗ 2.0 в 2025 году”

Профсоюз  
- Заместителю министра высшего образования и науки А.В. Омельчуку (копия в РАН):

Письмо по вопросу формирования в 2025 году государственного задания 2.0 (ГЗ 2.0) на 2026-2028 гг.
С подачей заявок и финансированием этого вида государственной поддержки возникла
неразбериха, подрывающая доверие к проекту уже на пилотном этапе. Лимиты финансирования
тем ГЗ 2.0, выделенные 11 апреля и отраженные в личных кабинетах организаций в Домене “Наука
и инновации”, впоследствии были изъяты. Выяснилось, что “выделение средств” носило условный
характер и было произведено исключительно для отправки информации о проектах (включая
объемы их финансирования) на экспертизу в РАН. При этом министерство не планирует выделять
организациям средства на выполнение ГЗ 2.0 сверх ранее утвержденных лимитов.

Профсоюз настаивает на необходимости изменения подхода к обеспечению работ по ГЗ 2.0.



Профсоюз работников РАН выражает обеспо-

коенность повторением в этом году ситуации,

ставшей источником организационных сбоев и

перегрузки научных коллективов в апреле 2024

года, о котором мы сообщали в письме от 03 июля

№93.

Речь идет о несогласованности сроков актуа-

лизации проектов тематик научных исследова-

ний (ПТНИ) со сроками введения в действие оче-

редных новых электронных форм для их оформ-

ления.

Согласно плану работы Минобрнауки России,

подведомственные организации  должны еже-

годно завершать актуализацию ПТНИ до 1 апре-

ля. При этом ФГАНУ «ЦИТиС» в те же самые сро-

ки производит обновление форм и с 1 апреля

2025 года вводит их в действие.

В результате ПТНИ, направленные в Минобр-

науки России и РАН до 1 апреля и оформленные

по действовавшим на тот момент шаблонам, уже

2 апреля считаются поданными «по устаревшей

форме» и возвращаются в организации для пе-

реработки.

Такая ситуация приводит к дополнительной на-

грузке на научные коллективы, которые вынуж-

дены в авральном режиме переделывать уже вы-

полненную работу. Это порождает ненужную на-

пряженность в научной среде и снижает эффек-

тивность планирования научной деятельности.

Для предотвращения подобных случаев Проф-

союз работников РАН предлагает согласовать

график сбора сведений о планах и отчетах по те-

мам госзадания НИОКР таким образом, чтобы за-

вершение актуализации форм ФГАНУ «ЦИТиС»

предшествовало началу сбора информации со

стороны Минобрнауки России.

Председатель Профсоюза Г.В. Чучева

гического заказа. Просим распределить и напра-

вить тематики на согласование».

Таким образом, организациям, получившим по-

ложительные отклики от квалифицированных за-

казчиков, было выделено дополнительное фи-

нансирование по ГЗ 2.0 на трехлетний период

2026-2028 гг.

Сообщение от Минобрнауки России от 22 апре-

ля 2025 г.: «Департамент государственной поли-

тики в сфере научно-технологического развития

сообщает, что возможность предоставления об-

разовательным организациям высшего образова-

ния и научным организациям, подведомственным

Минобрнауки России (далее - исполнители), в

ЕГИСУ НИОКТР сформировать проекты тематик

научных исследований (далее - ПТНИ) на прове-

дение фундаментальных и поисковых научных

исследований на бюджетный цикл 2026-2028 гг.

сверх установленных лимитов в рамках госу-

дарственных заданий предоставлена исполните-

лям для формирования ПТНИ и дальнейшего их

направления на согласование в ГРБС и РАН с це-

лью участия в пилотном проекте, по формирова-

нию государственного задания, исходя из потреб-

ностей квалифицированного заказчика. При этом

выделение дополнительного бюджетного финан-

сирования не предусмотрено и финансирование

инициативных тематик и тематик в соответствии

с потребностями квалифицированного заказчика,

будет осуществляться в рамках базовых лимитов

финансирования государственного задания на

научные исследования. Таким образом, в случае

положительного заключения РАН на ПТНИ с 1 ян-

варя 2026г. (в рамках бюджетного цикла 2026-

2028гг.), исполнители должны выбрать приоритет-

ные проекты тематик в рамках базовых лимитов

финансирования».

То есть, организациям было предписано в крат-

чайшие сроки вернуть ранее перераспределен-

ные лимиты с ГЗ 2.0 обратно на ГЗ 1.0, несмотря

на уже проведенную работу по согласованию и

подаче заявок. По сути, выделенные 11 апреля

2025 г лимиты на темы ГЗ 2.0 были нужны только

для отправки в РАН с целью получения заключе-

ния, после чего их планируют отобрать.

Возникшая ситуация вызывает серьезную обес-

покоенность в академическом сообществе и тре-

бует дальнейшего обсуждения с учетом значимо-

сти пилотного проекта ГЗ 2.0 для выстраивания

новой системы финансирования проектов.
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пишет
- Министру науки и высшего образова-

ния РФ В.Н. Фалькову, Президенту РАН
Г.Я.Красникову, директору ФГАНУ ЦИТиС
П.П. Старикову:

Просьба не допускать рассогласованность
сроков актуализации проектов тематик
научных исследований со сроками введения
новых электронных форм для их оформления.



Редколлегия
Волчкова Надежда Владимировна

Демченко Николай Григорьевич
Кулева Анна Сергеевна

Мамедов Рамин Закирович
Федорова Татьяна Михайловна

Чучева Галина Викторовна 
Юркин Владимир Акимович

Главный редактор Владимир Акимович ЮРКИН
Адрес редакции - 119334, Москва, ул. Бардина, 6/30, 
тел. (8-499)135-55-77    E-mail: ispolkom-mos1@yandex.ru 
Выпускающий редактор Надежда ВОЛЧКОВА, nadv@inbox.ru 
Дизайн и верстка Николай АНДРЮШОВ
Свидетельство о регистрации ПИ №1-00653 от 29 марта 2002 г.  
Регистрирующий орган: МинистерствоРФ по делам печати,
телерадиовещания и средств массовой информации 

Отпечатано в ООО "Печатный салон ШАНС". 125412, 
г. Москва, ул. Ижорская, д.13, стр. 2 * Распространяется бесплатно
Тираж 1000 экз. * Дата выхода в свет  3.06 2025 г. 

Газета Московской региональной 
организации Профсоюза работников
Российской Академии наук
Выходит с сентября 2001 года П

ри
 п

ер
еп

еч
ат

ке
 сс

ыл
ка

 
на

 "Н
С

" о
бя

за
те

ль
на

Очень неформальное, теплое, по-настоящему

профсоюзное мероприятие в честь 80-летия По-

беды провел кандидат философских наук, веду-

щий научный сотрудник ИНИОН РАН, руководи-

тель Центра по изучению проблем информатики

и председатель первичной профорганизации

Юрий Юрьевич Черный. В рамках Международ-

ного телемоста медленного чтения «Память

сердца: два круга единства и понимания» участ-

ники из разных городов - Москвы (ИНИОН РАН),

Минска (Центральная городская библиотека им.

Янки Купалы), Хабаровска (Дальневосточная го-

сударственная научная библиотека) и Советской

Гавани (кинотеатр «Авангард») - погрузились в

осмысление поэмы Александра

Твардовского «Василий Теркин».

Ключевой частью программы стало коллектив-

ное чтение вслух избранных фрагментов «Книги

про бойца». Два круга медленного чтения - это

методика углубленного анализа текста, направ-

ленная на вдумчивое и осмысленное восприятие

информации. Сначала - общее восприятие и

фиксация важных моментов, затем - глубокий

анализ, поиск скрытых смыслов, связей с личным

опытом.

Поэма Твардовского стала идеальным выбо-

ром: ее простой, народный язык, жизнеутвер-

ждающий юмор и глубокая человечность находят

отклик у читателей всех поколений. Это правди-

вая, человечная и оптимистичная история о том,

как обычный человек проходит через войну, со-

храняя достоинство, юмор, веру в лучшее. В Тер-

кине нет супергеройства, но есть стойкость, юмор

и человечность, что делает его живым и понят-

ным. Многие стихотворные строки стали крыла-

тыми выражениями: «Бой идет не ради славы -

ради жизни на земле».

Женский хор «Ветеран» из Советской Гавани

исполнил песню «Память сердца». Собравшихся

по видеосвязи поприветствовал  сын выдающе-

гося советского и белорусского композитора Иго-

ря Лученка, написавшего музыку к этой песне.

Андрей Лученок рассказал об отце, его творче-

ском пути, работе над музыкой к любимым мно-

гими песням, людях и творческих коллективах, с

которыми он дружил.

Директор ИНИОН член-корреспондент Акаде-

мии наук Алексей Кузнецов отметил необычный

формат праздничного мероприятия, организо-

ванного по инициативе снизу, и отсутствие за-

организованности и заявил о готовности исполь-

зовать этот опыт в будущем. 

Без пафоса, с душой


